
МАЛЕНЬКИЙ ЛОМАСТЕР 

 

Поломка игрушек – это норма? 

Большинство маленьких детей ломает игрушки, 

однако причины, по которым они это делают, 

различаются, как и реакция родителей. Одни мамы и папы строжатся, другие 

– считают естественным проявлением познавательного интереса. Какие могут 

быть причины поломки игрушек?  

 

Интерес к игре  

Часто дети так сильно увлекаются сюжетными играми в супергероев, 

что ломают свои игрушки. Ведь они представляют одну игрушку плохой, а 

другую хорошей. Чтобы «предотвратить зло», не остается ничего другого, как 

ее сломать.  

Что делать?  

Поговорите с ребенком о сюжете его игры, эмоциях, которые он 

испытывает. Постарайтесь на своем примере научить ребенка контролировать 

свои эмоции, покажите, как бережно относиться к игрушкам. 

 

Неловкий ребенок и игрушки не по возрасту 

Порой ребенок ломает игрушки, поскольку не может использовать их по 

назначению. Например, у него недостаточно развита мелкая моторика, чтобы 

нажимать на маленькие кнопочки, а младенец порой даже не понимает, что 

нужно что-то нажимать или поворачивать, для достижения нужного эффекта. 

В итоге малыш играет, как умеет: стучит игрушкой по полу и другим 

предметам, пытается крутить то, что не крутится и нажимать то, что не 

нажимается. 

Что делать? 

Обратите внимание, игрушки, как правило, имеют возрастную 



маркировку! Не покупайте те из них, что не соответствуют возрасту ребенка. 

Важно! Особенно опасны, могут быть игрушки с мелкими деталями: 

дети до трех лет могут проглотить их или засунуть в нос, что приведет к 

серьезной травме. 

 

Любознательный ребенок и загадка «что 

внутри» 

Самая очевидная причина поломки – ребенок 

хотел посмотреть, что внутри. И хотя в полной мере 

эта проблема расцветает у старших дошкольников (которые порой не 

ограничиваются игрушками, а переключаются на мелкую бытовую технику), 

но даже полуторагодовалый ребенок вполне может расковырять, например, 

книжку со звуковыми элементами, чтобы выяснить, где же прячется 

хрюкающий поросенок и кукарекающий петух. 

Что делать? 

Если в вашей семье растет именно такой юный инженер, обратите 

внимание на развивающие игрушки-конструкторы, наборы юных химиков, 

физиков и др.  

Любознательный ребенок разбирает игрушку целенаправленно, он вовсе 

не хочет ее сломать, а только понять, как она работает. Если ему хватает 

умения, он будет рад вернуть ее в первоначальное состояние. Это нормальное 

конструктивное поведение ребенка.  

 

Разочарованный ребенок и ненужная игрушка 

Порой дети намеренно ломают игрушку, если ее купили вместо другой, 

на которую малыш уже положил глаз в магазине. Логика проста: если 

«плохая» игрушка сломается, то на замену ей наконец- то купят нужную! 

Что делать? 

Не покупайте игрушки-суррогаты, если ваш малыш настаивает на 

конкретной модели. Посоветуйтесь с ним, подходит ли ему альтернативный 



вариант (медведь поменьше, не белый, а зеленый и не такой пушистый…), 

сможете ли вы купить желанную игрушку, и если сможете – то когда. 

 

Обиженный ребенок и игрушка-бомба 

Малыши испытывают те же эмоции, что и 

взрослые, но еще не умеют их распознавать и корректно 

выражать. Поэтому после ссоры с родителями ребенок 

может сломать игрушку «назло», изливая, таким 

образом, свой гнев и досаду. Своими действиями он 

больше вредит себе, чем родителям, но другого способа найти не может. 

Что делать? 

К сожалению, многие родители воспринимают такое поведение как 

усиление конфликта, и за поломку игрушки назначается дополнительное 

наказание. Однако это не самый простой и гуманный путь обучению искусству 

самоконтроля. Если ваш ребенок идет на такие отчаянные шаги, настало время 

не для криков и ссор, а для спокойного разговора. 

Расспросите ребенка, что он чувствует? Подскажите ему, какие эмоции, 

по-вашему, он испытывает, как они называются, чем вызваны. Помогите 

проявить их в корректной форме – учите ребенка выражать свои чувства 

словами! 

 

Богатый ребенок и игрушечный магазин 

Иногда в жизни ребенка просто слишком 

много игрушек. Их столько, что они уже не имеют 

ни эмоциональной ценности, ни игровой 

привлекательности, для ребенка это просто пестрый мусор, вызывающий 

скуку.  

Что делать? 

Лучше меньше, да лучше. Если вы окинули детскую взглядом и поняли, 

что ваш ребенок живет в филиале игрушечного магазина, пересмотрите своё 



отношение к покупкам игрушек. Каждая новая игрушка должна что-то значить 

в жизни ребенка, быть непохожей на остальные, предназначенной для 

определенной игры.  

Можно устроить «круговорот» игрушек («хорошо забытые старые» 

вызывают не меньший интерес, чем новые), либо просто раздарить те из них, 

о которых ребенок не вспоминал в течение месяца. 


